
[21.05.2OO2] «Тыл» и «фронт»
    На  встрече  с  руководителями  исполнительных  органов
Президент заявил, что 50% выработанной электроэнергии крадется
потребителями, а сумма убытка составляет 2.5 млрд. сом. В то
же  время  энергетики  заявили,  что  за  апрель  сумма  убытка
составила около 1.5 млрд. сомов. Если учитывать, что годовой
доход страны 11 млрд. сомов, то эти «утерянные» миллиарды
наносят огромный ущерб госказне…
 
    …Да, большинство предприятий, часть населения, отдельные
чиновники, даже и сам «Кыргызэнерго» воруют электроэнергию.
Самое  обидное,  что  (не  считая  тех,  кто  живет  во  дворцах)
воруют не специально. Финансовая политика власти, которая идет
на поводу у МВФ, ВБ, вынуждает потребителей электроэнергии
тянуть с оплатой и воровать. Для того чтобы народ платил,
нужно увеличить платежеспособность населения. Такой цели нет в
финансовой  политике  кыргызской  власти.  Если  бы  крупные
производства  полностью  оплачивали  потребленную  ими
электроэнергию, то им не осталось бы средств на оборотный
капитал.  Поэтому  на  бумаге  электроэнергия,  потребляемая
крупными  промышленными  производственными  предприятиями,  из
года в год сокращается. По сведениям депутата Б. Шерниязова, с
1995 по 2000 гг. в промышленности это сокращение составило
24.7%, в сельском хозяйстве – 19.2%.
 
    «Кыргызэнерго»  после  реструктуризации  вышел  из  под
контроля, сейчас он ни перед кем ни отчитывается. По словам
его представителей, техника, оставшаяся с советского периода,
устарела и находится в аварийном состоянии. А куда же делись
более $200 млн., взятые в счет внешнего долга? С их слов,
«Кыргызэнерго» имеет ежегодно прибыль в 1 млрд. сомов (есть
сведения,  что  в  прошлом  году  прибыль  составила  1.5  млрд.
сомов). Где он? Но суть в том, что нет точных данных о том,
сколько «Кыргызэнерго» ежегодно вырабатывает электроэнергии,
куда и как продает.
 
    Простой пример. В 2001 г. производство электроэнергии
составило по сравнению с 2000 г. только 91%. В чем причина?
Снижается уровень воды. Зав. топливно-энергетическим отделом
С. Балкыбеков сообщает, что из-за того, что из реки Нарын
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поступает  много  воды,  затопляются  земли  Узбекистана.  По
просьбе  узбеков  Токтогульский  каскад  вместо  700  кубм/сек
вырабатывает 480-500 кубометров/сек. Если верить этому, воды,
по сравнению с прошлым годом, выпускается намного больше (700
кубм/сек  вместо  600  кубм/сек),  и  почему  же  электроэнергии
вырабатывается меньше (91%)? Или она минует турбины?
 
    Скорее всего, процесс банкротизации энергетической системы
входит в чьи-то планы. Если электроэнергетические предприятия
будут приватизированы, то они обойдутся новым хозяевам дешево,
т.к. они уже обанкротились. Во-вторых, повышение тарифов в
интересах завтрашних хозяев (естественно, что это свои люди).
Кстати, еще один гигант, «Кыргызтелеком», который скоро должен
быть продан, впервые за все время потерпел убытки в прошлом
году.
 
    В повышении тарифов на электроэнергию Президент обвиняет
премьер-министра.  Но  тем  самым  на  премьера  возлагается  и
обязанность  поднимать  цены  на  электроэнергию,  не  вызывая
возмущения народа, что значит повесить на свою шею удавку. Во-
первых, электроэнергия еще будет дорожать, те же энергетики
прогнозируют, что в скором времени каждый кВт будет стоить 62
тыйына. Во-вторых, в казне нет ничего для компенсации. Весной
2000 г. электроэнергия подорожала в 2 раза. Но этот процесс
был приостановлен президентом накануне президентских выборов
до  конца  года.  Но  после  выборов  электроэнергия  все-таки
подорожала без каких-либо компенсаций…
 
А. Токтомушев, «Агым»


